

La columna de...

DANILO MIMICA MANSILLA,
SEREMI DE DESARROLLO SOCIAL Y FAMILIA

El aporte de la empresa privada en el Sistema Nacional de Cuidados

En medio de la tragedia ocurrida en las regiones del Bío Bío y Ñuble producto de los incendios forestales, el Ministerio de Desarrollo Social y Familia se ha desplegado con todos sus equipos locales para aplicar la Ficha Básica de Emergencia (FIBE), instrumento que será fundamental para la posterior distribución de beneficios que entregará el Gobierno del Presidente Gabriel Boric Font.

No obstante, el trabajo de nuestro ministerio debe continuar en otros ámbitos donde también es fundamental su gestión. En este contexto, quisiera contarles que el jueves recién pasado el Hipermercado Rofil se unió a la Red de Empresas Chile Cuida, convirtiéndose en la primera empresa privada de Magallanes en sumarse a esta iniciativa impulsada por el Ministerio de Desarrollo Social y Familia y el Ministerio de la Mujer y la Equidad de Género, como parte del Sistema Nacional de Apoyos y Cuidados, Chile Cuida.

Desde su lanzamiento, en noviembre del 2024, la Red de Empresas Chile Cuida busca articular la participación del sector privado en la co-responsabilidad social y de género del cuidado, promoviendo acciones concretas desde las empresas para apoyar a las personas cuidadoras acreditadas en el Registro Social de Hogares (RSH). Actualmente, la red está integrada por 60 empresas de alcance nacional y regional.

El objetivo de esta iniciativa consiste en que las empresas que forman parte de la red entreguen beneficios concretos a través de descuentos, atención preferencial y/o servicios especiales para personas que tienen su credencial de Cuidador/a. En el caso de Rofil, entregará para las personas cuidadoras un 5% de descuento en todos los productos del supermercado (no aplicable sobre ofertas) y atención preferente. Este beneficio incluye a Hipermercado Rofil, Mercado Rofil (local 45 del Módulo Central de Zonaustral), y tienda Hogart (Manzana 11 sitio 17-18).

Para hacer efectivo el descuento, las personas cuidadoras deben inscribirse, previo a la compra, en el departamento de Crédito y Cobranzas de Hipermercado Rofil, presentando la credencial de persona cuidadora (inscripción por única vez). Al comprar, debe presentar siempre la cédula de identidad y credencial de persona cuidadora.

La incorporación de Rofil a la Red de Empresas Chile Cuida coincide con otra buena noticia en el ámbito de los cuidados. Se trata de la aprobación por unanimidad en la Sala del Senado, del proyecto de ley que crea el Sistema Nacional de Apoyos y Cuidados, Chile Cuida, finalizando así su trámite legislativo y despachándose a ley.

La nueva ley reconoce el derecho al cuidado en tres dimensiones: el derecho a cuidar, a ser cuidado y al autocuidado. Asimismo, establece el deber del Estado de garantizar progresivamente una oferta suficiente de apoyos y cuidados, avanzando hacia un sistema universal que acompañe a las personas a lo largo del ciclo de vida, especialmente a quienes enfrentan situaciones de dependencia.

El programa base del SNAP es la actual Red Local de Apoyos y Cuidados (RLAC), avanzando hacia la universalidad progresiva en todas las comunas del país, con cobertura por grado de dependencia, y no por criterio socioeconómico, incorporándose transitoriamente: Programa 4 a 7, Centros Diurnos, Cuidados Domiciliarios, Subsidio ELEAM, Viviendas Tuteladas, Residencias para personas con discapacidad, Tránsito a la Vida Independiente, Ayudas técnicas, Pago a cuidadores, Centros Comunitarios de Cuidados.

Hoy, cuando ya podemos decir con certeza que Chile tendrá por ley un Sistema Nacional de Cuidados, cobra más importancia que nunca el llamado que hacemos a todas aquellas personas que ejercen labores de cuidados para que se inscriban en el Registro Nacional de Cuidadores del RSH, porque de esa forma podrán recibir el apoyo que, progresivamente, el Estado irá otorgándoles para alivianar su trabajo como cuidadores.

El Sistema Nacional de Cuidados, Chile Cuida es un triunfo legislativo de todos los chilenos, que viene a saldar una deuda histórica con una realidad que estaba invisibilizada y que era asumida en soledad. Pues bien, hoy le decimos a todas las personas que cuidan, que existe un país que se ha comprometido a cuidarlas a ellas también.